

3|2013

Suchen | Online-Projekte rekonstruieren die Klosterbibliothek von St. Peter  
Teilen | Kehl erinnert mit neun Skulpturen an französische Widerstandskämpfer  
Puzzeln | Die Untersuchung barocker Theaterkulissen aus Villingen glich einem Krimi

# Momente

BEITRÄGE ZUR LANDESKUNDE VON BADEN-WÜRTTEMBERG



Momente  
kennenlernen:  
kostenloses  
Probeexemplar unter  
[www.staatsanzeiger.de/shop](http://www.staatsanzeiger.de/shop)

## Wer: Verein zur Erhaltung des Zechenwihler Hotzenhauses e.V.

### Vereinszweck/Motivation für die Mitglieder

Der Verein wurde im Dezember 2006 gegründet, um das Zechenwihler Hotzenhaus in Murg am Hochrhein zu erhalten. Denn es ist eines der letzten Häuser in Firstständerbauweise, die für den Hotzenwald und auch das Schweizer Fricktal typisch waren.

### Ein Meilenstein der Vereinsgeschichte

Das Haus steht unter Denkmalschutz, war aber in Privatbesitz. In öffentlichem Eigentum bestehen jedoch größere Handlungsfreiheit und bessere Fördermöglichkeit durch den Denkmalschutz. Der erste Meilenstein der Vereinsarbeit bestand folglich darin, das Haus zu kaufen. Intensive Arbeit und zähe Verhandlungen gingen dem Erwerb durch die Gemeinde Murg im Dezember 2012 voraus. Hierbei hat uns die großzügige Spende eines Sponsors sehr geholfen.

### Die wichtigste Aktion innerhalb der letzten fünf Jahre

Die Gemeinde Murg und der Südkurier sind 2007 kurz nach der Vereinsgründung

eine Wette eingegangen. Die Gemeinde Murg gewann, indem sie mehr als 500 Bürger für eine Massenwanderung zum Hotzenhaus mobilisierte; der Wettgewinn wurde dem Verein gespendet, der sehr kurzfristig ein Dorffest organisierte und das Haus an diesem Tag zum Mittelpunkt des öffentlichen Lebens machte.

### Arbeitsfelder des Vereins

Nach dem Kauf des Hauses durch die Gemeinde Murg arbeiten wir gerade am Abschluss eines Nutzungsvertrags zwischen Gemeinde und Verein. 2013 sind außerdem die profes-



sionelle Inventarisierung des Hauses und ein Förderantrag an die Denkmalbehörden samt detailliertem Gesamtkonzept geplant.

### Besondere, außergewöhnliche Merkmale/Aktivitäten des Vereins

Im Mai 2013 haben wir auf Anfrage des örtlichen Kindergartens 30 Kinder durch das Haus geführt. Weitere Aktivitäten des Vereins bestehen in der unmittelbaren Arbeit am/im Hotzenhaus: Aufräumen, Reinigen („Putzete“) sowie kleinere Reparatur- und Erhaltungsarbeiten. Letztere werden auch künftig die Arbeit wesentlich bestimmen, da Umbau und Sanierung nur teilweise durch Firmen durchgeführt werden sollen.

### Öffentliche Wirksamkeit/ Auftreten nach außen

Der Verein veranstaltet bereits jetzt verschiedene Events rund um das Haus, im August wird hier die Hochzeit zweier Vereinsmitglieder stattfinden. Am 8. September 2013 (Tag des

offenen Denkmals) wird das Hotzenhaus Mittelpunkt eines Festes mit Bewirtung, Unterhaltung und Führungen. Überdies tritt der Verein auf Veranstaltungen wie der Gewerbeschau in Murg im Oktober 2013 auf und betreibt eine Website. Eine regelmäßige Öffnung des Hauses wird es frühestens 2014 geben.

### Besondere Kennzeichen

Der Verein ist personell eng mit der Kommunalpolitik verbunden, vier Vorstandsmitglieder sind gleichzeitig Gemeinderäte in Murg. Der Gemeinderat unterstützt den Verein und seine Aktivitäten mit großer Mehrheit.

### Stichworte

Gründungsjahr 2006

Mitgliederzahl 190

Jahresbeitrag 20 €

### Kontakt

Georg Kirschbaum, 1. Vorsitzender  
Weltismatte 5, 79730 Murg  
Telefon 0 77 63/89 72,  
info@zechenwihler-hotzenhaus.de  
www.zechenwihler-hotzenhaus.de



In der nächsten Ausgabe:  
Württembergischer Verein für Münzkunde e. V.